

Willy WELE-WELE KABENGELE (= WW), Des anciennes aux nouvelles paroisses. Recherche de théologie pratique à partir de la province ecclésiastique de Lille, Arras, Cambrai (UCLouvain, 2020)

Un travail de 479 pages + bibliographie (p. 489-508), annexes (481-487), pas d'index.

Cher Willy,

Il est d'usage dans notre faculté que le promoteur commence, ayant parcouru avec vous tout le chemin qui nous mène ici.

C'est un long voyage que vous avez fait depuis Kenge dans le Bandundu, jusqu'ici. Et ici, c'est Louvain pour votre master approfondi en théologie, Louvain-la-Neuve pour votre thèse et Nassogne dans le diocèse de Namur pour votre ministère de prêtre jusqu'à l'été dernier. Dans ce cadre, vous avez été appelé à rejoindre l'équipe diocésaine du chantier paroissial. À ce long cheminement physique, vous avez ajouté quelques détours en France dans les diocèses de Lille, Arras et Cambrai. Nous ne les voyons pas, mais de nombreuses personnes de ces lieux nous ont rejoints pour ce moment très particulier dans une vie qu'est une soutenance de thèse. Pour ne pas simplifier le tout, vous vous confrontez à la difficulté de la distance en raison de la pandémie. Et cela n'a pas refroidi votre enthousiasme, dont nous tous avons fait maintes fois l'expérience.

À ces déplacements, j'en ajoute un autre, encore plus profond et décisif, celui de votre itinéraire de recherche, fait de questionnements, de doutes, de découvertes, de durs labeurs d'écriture, et j'en passe. Après un master approfondissant la pensée théologique et canonique d'Alphonse Borras, ici présent dans votre jury, vous vous êtes laissé orienter vers une recherche de théologie pratique en ecclésiologie, une démarche empirique peu habituelle.

Vous y abordez une question assez commune dans la recherche théologique, celle des réformes structurelles affectant les paroisses. Ce domaine de la vie ecclésiale et sociétale est vital pour le christianisme depuis le Moyen Âge. Les mutations consécutives à la sécularisation appellent des réflexions toujours renouvelées. Les fusions de paroisses en sont sans aucun doute l'aspect le plus radical. Il était osé d'entreprendre une thèse sur un domaine qui fait l'objet de nombreuses recherches, au risque de ne rien apporter de nouveau. Or vous avez bien réussi à apporter votre propre pierre à l'édifice ecclésiologique sur les paroisses.

Concrètement, vous avez développé une réflexion contextuelle dont le périmètre géographique était la région des Hauts-de-France couvrant la province ecclésiastique de Lille-Arras-Cambrai. L'originalité remarquable de ce travail est sa dimension empirique. C'est principalement dans votre long chapitre 2. C'est à partir des interviews que vous avez structuré la suite de votre recherche. Je souligne ici ce grand travail, très couteux en temps : 44 entretiens, leur transcription et leur analyse, puis une catégorisation pour développer la réflexion. Un premier effet fut qu'il apparaissait alors clairement qu'il faudrait traiter le ministère des prêtres dans une section propre, ce qui allait orienter toute la suite de la recherche. Je souligne encore le chapitre 6 sur le ministère de présidence (p. 313-354) et le chapitre 7 sur la pertinence du principe de subsidiarité en ecclésiologie (p. 355-414). On vous reprochera, et je l'ai beaucoup fait pendant ces 6 années de trop délayer parfois et de ne pas aller plus directement au cœur de votre recherche. Les résultats sont toutefois convaincants. Et votre thèse enrichit ainsi un domaine pourtant bien connu de la recherche théologique francophone. Et pour cela, soyez-en remercié et félicité.

Je termine par une question que sans doute beaucoup de personnes ici se posent. Vous voilà devenu un spécialiste non seulement de l'ecclésiologie, comme le montre l'ampleur de votre bibliographie, mais aussi un spécialiste des questions propres aux réformes structurelles dans l'Occident sécularisé. Il y a ici des enjeux théologiques, que vous avez bien mis en valeur. Quelle serait la pertinence de ces enjeux dans un autre contexte ? pour le dire autrement, d'ici quelques temps, vous serez au service de l'Eglise au Congo RDC, dans votre diocèse de Kenge ou ailleurs, où l'on crée des paroisses plutôt que les fusionner. Qu'allez-vous apporter comme théologien pratique et ecclésiologue ?

